

SOL



MAN

Solidaridad Manchega con los pueblos del Tercer Mundo

CIUDAD REAL

BOLETÍN Nº 58

NAVIDAD 2007

SOLIDARIDAD, NAVIDAD E HIPERCONSUMO

Érase una vez el mundo al revés. Y si no, que me lo cuenten. Desde pequeñito me enseñaron y creo que no sólo a mí, sino, al menos a todos los de mi generación, que la Navidad era una fiesta a través de la cual conmemoramos todos los cristianos la venida de Jesús, El Hijo de Dios, a la tierra, pero yo al menos entendía que esta venida era para decirnos que el mundo no caminaba de acuerdo a las leyes del sentido común con el que había sido creado o se había ido creando. Es decir, en el mundo había muchas injusticias, no todos los hombres ni todos los pueblos tenían las mismas oportunidades, unos invadían a otros, los esclavizaban y obligaban a pagar grandes impuestos, de modo que casi no tenían para comer, las mujeres no eran tratadas con los mismos derechos que los hombres y el imperio se rodeaba de pequeños grupos nacionales a los que llenaba de privilegios y corrupciones para que mantuvieran a los pueblos sometidos y subyugados a las exigencias de los poderosos. De verdad que yo creía y todavía sigo creyendo, que para esto había venido Jesús y que la Navidad no era otra cosa que recordar esa venida y, al recordarla, hacer de paso un balance para ver si el mundo ha ido a mejor o a peor.

Y digo yo, que se lo pregunten a los iraquíes y a los afganos y a prácticamente a toda la población latinoamericana, africana y asiática. Y si profundizamos otro poco, que nos lo pregunten también a nosotros, a los ricos del primer mundo, quienes ciertamente gozamos de unos derechos y oportunidades que no existían en otro tiempo, pero que la mayoría hemos pagado o están pagando un alto precio, trabajo precario, hipotecados hasta las cejas, casi todos enmarcados dentro del pensamiento único de las marcas, las modas, los últimos modelos, las grandes superficies comerciales y de ocio, porque nos han creado unas

“necesidades” no para que tengamos que consumir, sino hiperconsumir. ¿Qué tal que hiciéramos una limpieza en casa?

Decidme ahora si no está el mundo al revés. ¿Qué hemos hecho o qué nos han hecho de la Navidad? Cuenta el evangelio que en una ocasión le preguntaron a Jesús que para qué había venido y Jesús contesta hablando de proclamar la liberación de los cautivos, de devolver la vista a los ciegos, de dar libertad a los oprimidos y de anunciar la Buena Nueva a los pobres. Y termina diciendo que ha venido para proclamar un año de gracia del Señor. (Lc. 4,18-19). El año de gracia significa fundamentalmente perdonar las deudas. También la deuda externa. ¡Feliz Navidad!



CORO DE VOCES. LOS COOPERANTES



Grupo de Jóvenes Cooperantes. Año 2007

Mi nombre es *Eva Carrasco del Rey*, soy ingeniero técnico de Obras Públicas, afortunadamente fui seleccionada para participar en el programa de Jóvenes Cooperantes 2007. Desde que conocí este programa (por casualidad) siempre he estado al corriente de las convocatorias, proyectos y demás. Siempre me ha parecido muy importante la labor que desempeña la cooperación en la sociedad actual donde cada vez son más notables las diferencias entre países pobre y ricos. Era el momento y no dude en hacer todas las gestiones pertinentes para participar en el programa.

Mi país de destino fue **El Salvador**, gran desconocido país centroamericano que tanto tiene que enseñar, y país que ocupa un pedacito inamovible de mi corazón. Allí estuve durante tres meses participando en un proyecto de "Municipios limpios y saludables" en el departamento de Usulután; el cuál consistía en capacitar y educar a las familias en cuanto a higiene personal y limpieza del hogar se refiere para que lleven una vida lo más saludable posible.

El primer mes fue un poco difícil, en cuanto a la gente el único nexo de unión era el castellano, y aún así había veces que la comunicación resultaba costosa, su forma de trabajo, clima, gastronomía, cultura son otras diferencias importantes a mencionar; costaba vivir el día a día de un país tercermundista desde un punto de vista europeo, son realidades totalmente distintas. Una vez pasado el tiempo lógico de adaptación, empiezas a ver las cosas desde otro punto de vista, a sentir y vivir más que nunca de todo, la gente, olores, colores, sabores...es un bum de sensaciones que estalla dentro de ti.

Me resulta difícil expresar con palabras el cúmulo de sentimientos experimentados en estos tres meses tan intensamente vividos. Mi vida está marcada por un antes y un después, e indudablemente la mejor experiencia que he vivido hasta ahora y seguramente la mejor de mi vida.



Nos comenta *Tatiana Rodríguez de la Paz*:

Uno de los muchos sueños que he tenido en mi vida ha sido realizar un viaje como "cooperante" y por fin este año lo he conseguido. Han sido muchos los meses que he dedicado a pensar si al final me darían esta oportunidad o no, si era momento de hacerlo, si estaba o no preparada y una vez en España también han sido mucho los momentos en los que he pensado si mi vida ha cambiado algo o no, si ha valido la pena la experiencia y otras muchas más cosas que te van pasando por la cabeza cuando tienes un momento libre en un autobús, en el metro o en el sofá de tu casa.



Agradecemos la colaboración de la Universidad de Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.

Puedes hacer tu APORTACIÓN en:
BANCO POPULAR ESPAÑOL
Oficina 0075 – Sucursal 0213-10
Cuenta n.º: 060-05818-52

Si tuviera que explicar cómo ha sido mi experiencia en **El Salvador**, un país del cual no conocía nada y del que ahora sé un poquito, diría que sorprendente. Sorprendente porque he aprendido muchísimas cosas de mí que no conocía, he descubierto un país del cual no sabía nada, me he visto como inmigrante, aunque privilegiado, pero como inmigrante, y he podido experimentar vivencias que nunca antes había tenido.



Para mí ha sido lo mejor que he hecho en mi vida, pero desde un punto de vista un poco masoquista, pues he descubierto cosas que no me ha gustado encontrar. Mi estancia en El Salvador ha sido inmejorable porque he visto que no tenía ni idea de nada, porque me he dado cuenta de que no se puede ir a un país sin conocer su historia y su gente, porque verme en otro hábitat donde nunca había estado, ha sacado de mí un carácter muy ruin, que no sabía que tenía, y me ha gustado verlo, para intentar que desaparezca. También me he dado cuenta de que en todos sitios hay gente maravillosa y todo lo contrario, que todo es relativo, que es importantísimo que se

siga ayudando, pero de forma organizada, he aprendido lo importante que es la Educación, que ser blanco y de un país “desarrollado” te abre muchas puertas y muchas más cosas que pecarían de pedantes, explicadas en este boletín.

Ahora sigo haciendo la misma vida que cuando me fui, todavía no he conseguido encontrar tiempo para apuntarme a alguna ONG, ni hacer muchas otras cosas que me había propuesto. He llegado y enseguida me he metido en la vorágine de encontrar trabajo, visitar a todo el mundo y un millón de cosas que no me han dejado mucho tiempo para pensar. Aún así mi vida sí ha cambiado, mi forma de ver nuestra realidad y su realidad es distinta y mis ganas de aprender sobre otros países también han aumentado. Ahora me gustaría volver en un futuro, con más experiencia en mi trabajo y en la vida y comprobar que me gusta COOPERAR, que aunque no he salido plenamente satisfecha por lo subjetivo de mi proyecto esto no ha sido un sueño de una joven acomodada que se ha olvidado de él como un niño se olvida de sus regalos de reyes.

Una de las muchas cosas que me han disgustado ha sido comprobar mi poca capacidad de reacción en situaciones importantes, en las que nunca me había visto. Durante uno de los huracanes, se inundaron casas próximas a la mía. En ese momento yo estaba en la cama durmiendo y tardé en darme cuenta que tenía que salir, que había gente a 500 metros cuya casa se estaba inundando y yo lo veía como algo imposible, mi cabeza era incapaz de recibir el mensaje de forma correcta, era como si estuviera ocurriendo a millones de kilómetros y no fuera conmigo. Al final logré salir de mi mundo y comprobé, que eso sí que iba conmigo y tenía que ponerme las pilas. Me levanté y fuimos con los niños de esas familias, que estaban asustados, mientras sus padres intentaban salvar alguna de sus pertenencias.



Agradecemos la colaboración de Caja Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.



Es una Organización No Gubernamental - ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.

LA VIGENCIA DEL COMERCIO JUSTO Y EL CONSUMO RESPONSABLE

Benito Moreno

Con casi 40 años de existencia, el Comercio Justo contempla la evolución económica y social del mundo que, desde el neoliberalismo y la globalización, se ha venido imponiendo con una fuerza cada vez más aplastante al conjunto de la aldea global. Esta aldea globalizada, con una concentración del poder económico y financiero cada vez mayor, cada vez más privatizado y con objetivos más ambiciosos (en el sentido monetario de la palabra) se encuentra en una situación límite de injusticia y explotación por parte de las transnacionales, los ideólogos neoconservadores, las ansias de beneficios de los conglomerados financieros y el afán de dominio y control de las potencias dominantes o emergentes.

En vísperas de Navidad, más que hacer buenos propósitos y proponer acciones responsables en nuestra compra o hábitos de consumo, es necesaria una reflexión que, en esta ocasión, abordará cuatro puntos:

1.- Globalización, pobreza y cambio climático. El impacto de la acción humana sobre el clima, tras la celebración del Cuarto Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático, es indiscutible. Lo preocupante de ello es que serán los más pobres, del Norte y del Sur, los que antes y de forma más pronunciada sufrirán sus efectos. La paradoja del asunto es que, precisamente, los más empobrecidos son los que menos han contribuido a producir este cambio del clima. Además, hay una carencia importante de políticas efectivas, no ya que intenten atajar la situación, sino de paliar aquellas situaciones que son inevitables y que ya se están notando. Es de esperar que las cifras de hambrunas, sequías y otros desastres se incrementen. ¡No podemos quedar de brazos cruzados!

2.- El Agua. Nuestra zona, que forma parte del Alto Guadiana, es un ejemplo de una mala gestión de este recurso indispensable. La clase política sigue sin abordar el problema del agotamiento del Acuífero 23, la desaparición del Río Guadiana o la situación de shock del Parque Nacional de Las Tablas de Daimiel y de la Mancha Húmeda, por extensión. Ajenos a esta situación, se sigue promoviendo proyectos como el Reino de Don Quijote o la construcción masiva de

viviendas o la extensión de campos de golf, en una provincia que, según las previsiones, puede acabar teniendo un clima aún más seco que el actual. ¡Es nuestra responsabilidad hacer una gestión racional y posible de los recursos que tenemos y recuperar aquellos que estamos agotando y maltratando!

3.- La desmovilización ciudadana. La ciudadanía parece que acepta, sin rechistar, el actual modelo en que los políticos se han convertido en gestores: se administra la *cosa pública* con una cierta visión de empresa, en la que el ciudadano puede decir algo cada cuatro años, donde, cada vez más, se van privatizando servicios y empresa públicas, que en muchos casos generan beneficios que, en lugar de ir a la hacienda pública, van a lo privado. En este contexto, es fundamental la participación activa y propositiva de la ciudadanía, el crear espacios donde el poder esté a su alcance y, desde la conciencia ciudadana con los grandes problemas que tenemos, buscar nuevos modelos y propuestas. Está más que demostrado que el actual modelo económico y social es inviable, insostenible e injusto, a nivel local y planetario, como bien nos dice el Foro Social Mundial, nacido en Porto Alegre. ¡Es hora de la democracia participativa, bajo la corresponsabilidad y el ejercicio de los derechos y deberes ciudadanos!

4.- Las Alternativas. Alguien puede preguntarse qué tiene todo esto que ver con el Comercio Justo y el Consumo Responsable. Pensamos que todo. Desde esta alternativa se propone una gestión racional y responsable de los recursos, bajo criterios de equidad, sostenibilidad y funcionamiento abierto y democrático. En definitiva, es una propuesta a una forma de entender la economía al servicio de las personas y la preservación del medio natural.

Hoy más que nunca, es necesario tener una visión global y una implicación local que nos permita la reconstrucción de una realidad que excluye a una gran parte de la humanidad y que está agotando y contaminando los recursos para las próximas generaciones. Siempre es un buen momento para tomar conciencia y empezar a dar pasos. La Navidad, y cada día, es el mejor momento para hacer camino. ¡Nos jugamos nuestro presente y nuestro futuro!

VIAJE A TOGO

Mar Pozuelo

Del 19 de julio al 22 de agosto del 2007 tuvo lugar un viaje de seguimiento a Togo, cuyos objetivos eran:

- Procesos formativos para contrapartes con las que ya había habido un primer contacto
- Evaluación del proyecto financiado por la JCCM en su convocatoria del 2006: "Construcción de un puente sobre el río Kpandi, en Sokodé". Y ceremonia de inauguración del puente.
- Identificación y formulación de un nuevo proyecto para la convocatoria de la JCCM 2007
- Inauguración de los ocho pozos realizados en el 2005/2006 en el pueblo de Samaragou, al norte de Togo, proyecto financiado por la Diputación de Ciudad Real.

El viaje fue realizado por la técnico de proyectos en África de SOLMAN. Y durante la etapa de identificación de un nuevo proyecto para la JCCM, en el marco de procesos formativos a una nueva contraparte, también participaron dos miembros más de SOLMAN, que se desplazaron al terreno alrededor de tres semanas, además de una cooperante en prácticas, estudiante del Master de Cooperación del CICODE – Centro de Investigación en Cooperación y Desarrollo (Granada).

A través de los procesos formativos que SOLMAN lleva a cabo con las contrapartes se pretende:

- **Reforzar el conocimiento que las contrapartes tienen de la cooperación española** y específicamente de la cooperación castellano-manchega: convocatorias, líneas de acción, organismos, organización, estructuras, campañas, modos de funcionamiento, principios éticos, leyes y regímenes jurídicos, historia de la cooperación desde España, movimientos sociales, voluntariado, etc.
- Establecer una cooperación basada en **la reciprocidad, la responsabilidad y la transparencia**. Para ello, mejorar el conocimiento que las contrapartes tienen de las ONGs intermediarias, de las motivaciones de las personas que colaboran en las organizaciones, de sus limitaciones, de la razón de ser de las exigencias administrativas y formales, de la aproximación cultural y sus dificultades, de la profesionalización de la cooperación (con sus pros y sus contras), de los criterios de actuación, selección y evaluación, etc.
- Abordar todas estas cuestiones desde el punto de vista **recíproco**. Es decir, que las mismas contrapartes también informan sobre todos estos aspectos, de manera que se establezca un **conocimiento mutuo** y una mayor comprensión de las dificultades, limitaciones y potencialidades, ambiciones, ideales y principios éticos de cada cual, tratando de encontrar puntos de encuentro a partir de los cuales la cooperación sea posible como un acto responsable y consciente, basado en el diálogo y el respeto, como hecho liberador y generador de la auto-promoción.

Los resultados de ese viaje han sido muy satisfactorios:

- Formación a dos nuevas contrapartes: ATODOP, una organización de agricultores y ganaderos, que buscan soluciones a las problemáticas agropecuarias con las que se enfrenta la población del medio rural. Fruto de este encuentro, se ha presentado un proyecto de apoyo y formación para apicultores de la Región Central, en Togo, al Ayuntamiento de Valdepeñas.
- La otra contraparte, RÉSEAU PHAST, está especializada en la sensibilización y capacitación sobre cuestiones higiénicas y sanitarias, con el fin de combatir enfermedades fácilmente evitables aplicando ciertas normas básicas cotidianas. Esta contraparte utiliza técnicas muy interesantes de transmisión de conocimientos adaptadas al medio rural, en el que buena parte de la población no sabe leer y escribir.
- Ceremonia de inauguración de un puente en Sokodé y de 8 pozos en Samaragou. Fueron momentos muy intensos y hermosos durante el viaje.



- Y en la maleta nos trajimos un nuevo proyecto que pretende mejorar las condiciones de vida de la población del Cantón de Baga, gracias a la instalación de 15 pozos y la construcción de tres salas comunitarias en tres pueblos. Las infraestructuras irán acompañadas de capacitaciones en procesos participativos de desarrollo local, protección de las masas forestales y una capacitación realizada por el RÉSEAU PHAST, para asegurar medidas higiénico-sanitarias adecuadas en los poblados de este Cantón, situado en la Región de La Kara, Togo.

VIAJE A HONDURAS.

Amparo e Isabel.

Como miembros de Solman, nos desplazamos a Honduras durante un mes, desde el 15 de septiembre al 12 de octubre, para compartir el trabajo en distintos proyectos de desarrollo que venimos realizando junto con ellos, las experiencias y vivencias con los miembros de la contraparte de este país, ACOES, con la que venimos trabajando desde el año 1998.



ACOES: Asociación Colaboración y Esfuerzo, es una ONG local sin ánimo de lucro, presidida por el Padre Patricio, un granaino con mucho “arte”, que lleva casi veinte años trabajando por esas tierras y completando la junta directiva un grupo de jóvenes estudiantes con edades comprendidas entre 18 y 25 años; Éstos realizan su trabajo de forma voluntaria, con el objetivo claro de buscar soluciones a través del desarrollo del propio pueblo y de la cooperación internacional a los graves problemas que tienen sus comunidades.

Llevan a cabo diversos proyectos y actividades en la capital y también en las diferentes comunidades, los cuales son realizados por personas voluntarias, chicos/as de las diferentes comunidades. Su preocupación más importante es la educación, tanto de los niños/as, de los/as jóvenes y de los/as adultos/as, ya que Honduras es un país con un altísimo índice de analfabetismo, las familias son muy numerosas y sin apenas recursos económicos, la mayoría trabajan en el campo percibiendo un salario medio de 2 Euros al día, por lo que no pueden costearles la enseñanza a sus hijos, y el gobierno no facilita la educación de su pueblo.

ACOES, construyó y gestiona dos colegios dando cobertura a unos 3.500 alumnos de forma gratuita, siendo beneficiarias las personas sin recursos, por lo que están situados en las zonas más marginales de Tegucigalpa, donde el gobierno no llega por ser colonias conflictivas y muy pobres. Las madres y padres de los alumnos como contrapartida a su gratuidad, colaboran con su trabajo, bien de limpieza o bien de cocina, ya que los alumnos comen en éste también de forma gratuita. La aportación económica para mantenerlos la recibe ACOES de los numerosos miembros de las diferentes provincias de la ONG ACOES-ESPAÑA, quien mediante el sistema de “becas” tiene adquirido este compromiso de cooperación, como contrapartida, los niños deben de aprobar el curso escolar.

ACOES, también dirige y gestiona varios Kinders (guarderías) donde los pequeños, a parte de recibir cuidados médicos, educación y desarrollo de sus capacidades, tienen asegurada una comida al día.

Trabajan también con las personas más desfavorecidas de la sociedad, enfermos de sida, con los niños/as que viven en la calle hacen un trabajo de concienciación y educación utilizando el método del “reparto” (cada quince días reparten comida por la noche), su finalidad es contactar con ellos, conocerlos y ofrecerles la posibilidad de salir de ahí. Con los mayores trabajan aprovechando el recurso de los kinders (guardería), por la tarde y cuando ya los niños han acabado su actividad los convierten en “centros de día para mayores”, ofreciéndoles una comida y actividades con la finalidad de cubrir sus necesidades básicas y de paliar su soledad.

Realizan también “programas de prevención” en las diferentes colonias con los niños/as y jóvenes.

Hay dos “populorum” (residencias de estudiantes) en Tegucigalpa y otra en Copan, donde viven chicos/as que vienen de las diferentes comunidades, éstos son elegidos democráticamente por sus comunidades para que estudien con el compromiso de ayudar al desarrollo de las mismas. Estos chicos/as dedican cinco horas diarias de voluntariado para poder llevar a cabo los proyectos y gestión de ACOES.

Nosotras hemos estado conviviendo en la populorum con las chicas, siendo una experiencia muy gratificante compartir con ellas sus vivencias cotidianas, así como sus duras realidades personales. De esta convivencia hemos aprendido muchas cosas,

como a ser un poco más humildes, solidarias y respetuosas y hemos recibido, sobretodo, un gran cariño que queremos agradecerles desde estas líneas.

Nuestro objetivo en este viaje era realizar el seguimiento de los proyectos y poner en común las dificultades para resolverlas, que a veces surgen entre las contrapartes, por la distancia y también por el lenguaje (aunque sea el mismo idioma, el significado es diferente), por eso es tan importante ponerles "cara" a las personas que los desarrollan.



Otro objetivo de este viaje era ofrecer una formación básica a los jóvenes de ACOES, para dotarlos de instrumentos para su trabajo, así la llevamos a cabo con dos grupos de jóvenes en un curso de dos semanas donde explicamos los conceptos básicos de "Formulación y Justificación de Proyectos", utilizando una metodología clara y sobretodo participativa, para que ellos puedan detectar las necesidades de sus comunidades y poderlas transmitir a través de un proyecto de desarrollo, así como posteriormente realizar la justificación económica y el seguimiento del mismo. Fue muy interesante y formativo, ya que se aclararon muchos conceptos básicos y necesarios para poder formular proyectos. Vimos la gran capacidad de captación que tienen, sólo que les falta recursos humanos y técnicos que les limitan, por lo que nos demandaron con mucho interés, **la necesidad de realizar Proyectos de Formación**, para la personas encargadas de redactar y llevar proyectos, ya que cada vez las instituciones complican más los requisitos para pedir subvenciones.

Visitamos los proyectos que SOLMAN lleva a cabo con ACOES: **la Construcción de 51 viviendas en El Naranjo**, comunidad allá en la montaña, de difícil acceso, por sus caminos llenos de barro y baches. Por lo que a veces es difícil llevar los

materiales de construcción con camiones y los vecinos deben transportar en carretas tiradas por bueyes. Vimos las grandes dificultades que tienen para cumplir, a veces, los plazos previstos. Es una comunidad con muchas ganas de superación y de poder tener una vivienda digna, ahora son de madera, donde les entra el agua y el frío por todas partes. La mayoría de los adultos no saben leer ni escribir, sólo hay uno, que es el encargado de reivindicar sus necesidades, y lo hace desinteresadamente, son muy solidarios entre ellos. En el terreno hemos visto la necesidad de que SOLMAN dé apoyo técnico sobre la gestión de estos proyectos a los muchachos que trabajan en ellos, al menos con la presencia anual de una persona capacitada para poder resolver dudas y formarles, así mismo es muy necesario ver el apoyo de las instituciones y ONG españolas in situ.

El otro proyecto actual es: **El Centro Educativo en Marcala**, ésta populorum ya está terminada, solo faltaba acabar de equiparlo y algunos detalles pequeños. Va a comenzar en el mes de febrero a funcionar, en el próximo curso. Es donde van a ir a estudiar jóvenes de las comunidades próximas para que no tengan que desplazarse a la capital, ya que el cambio al que se enfrentan es brutal y ahí están más cerca de la familia. Es un centro muy acogedor y el entorno que tiene debe invitar a los jóvenes a las ganas de superar sus conocimientos y ayudar a sus comunidades.

En fin, nuestro viaje ha sido muy positivo, tanto personalmente Y como miembros de SOLMAN, porque hemos traído un mensaje muy claro: **Es necesario seguir apoyando a ACOES, por el trabajo de cooperación y de desarrollo tan digno que hacen con los que menos recursos tienen, lo hemos vivido directamente y por el esfuerzo que hacen para el desarrollo de la educación, principal arma para salir de su situación y de libertad de las personas.**

Volveremos.



INFÓRMATE Y COLABORA

Calle Azucena, 19 – Entreplanta B y D

13002 CIUDAD REAL

Telefax: 926 25 47 07

e-mail: solman@solman-ongd.org

www.solman-ongd.org

NANAS PARA UN “NIÑO SOLDADO”

(Cantadas por su Madre María de Nazaret)

“Vuestro Padre del Cielo no quiere que se pierda ni uno de estos pequeños...” (Mt. 18, 14)

Te arrancaron de noche
de tu poblado,
mataron a tus padres,
te secuestraron...
Eras un niño,
y te hicieron soldado,
¡ay, mi cariño...!

Niño de mis entrañas,
duérmete un poco...,
los hombres de la guerra
se han vuelto locos.
¡Ay, mi pequeño!,
al darte a ti un fusil,
matan tus sueños...

Te han robado tu infancia
y tu alegría,
y el tambor de juguete
que tú tenías...,
y ya no bailas,
te llevan secuestrado
por las montañas...

Te ataron tus manitas
contra la espalda,
no quieren que te escapes,
¡no tienen alma...!
Y te torturan,
y quieren que tú mates,
¡ay, qué locura...!

¡Cómo me duele Uganda y
Sierra Leona...!
¡Diez mil “niños soldados”
en esas zonas...!
¡Duérmete, encanto,
que me llora a mí el alma,
ay, con tu llanto...!

Volverás a ser niño
y no habrá guerra,
nacerá mi Jesús
sobre la tierra...
¡Y tú a bailar...!
¡Que suenen los tan-tanes,
que es Navidad...!

Alfonso Valverde León

¿DE QUÉ NAVIDAD ME HABLAS?

Ya nos llega el rumor de tantas voces
que se visten de fiesta y de jarana,
entrando en el jardín de los deseos
de ese mundo feliz tras la pantalla
que va marcando siempre un prototipo,
brillante Navidad de la abundancia,
potenciando el tener como conquista,
descolgando ese afán desde sus ramas.

Cántico de un consumo que es condena,
pinta necesidades donde el alma
se encuentra prisionera de un destino,
no nos abre senderos, nos arrastra.

Nos presentan retazos de pobreza,
se mezclan emociones y nos hablan
de la miseración con el que sufre,
son cruzar la frontera de la dádiva

Qué temblor y desgarró en la memoria
de aquel que le han robado la paz y la mirada,
donde sus ojos son dos cuencas
de tristeza, sin rabia,
que humillados no les queda
fe, ni ilusión, ni nada.

Busquemos la bondad desde el exilio
de ausencias y distancias,
y juntos derribemos las fronteras
que crean diferencias y que matan.

Se crece el corazón entre los labios
que emerge más allá de las palabras,
y mi mano con tu mano y otras manos
formarán ese espacio de esperanza
que queriendo luchar por lo que es justo,
no podrán sucumbir a la desgana.

Presen Pérez